Aragón-Info, miércoles 21 de enero del 2.004

Artieda en lucha con el recrecimiento del embalse de Yesa

L@s vecin@s de Artieda (Zaragoza) impiden la entrada al pueblo de los funcionarios de la Confederación Hidrográfica del Ebro (C.H.E.)

El pasado mes de diciembre el Ayuntamiento de Artieda recibió la notificación del Ministerio de Medio Ambiente, publicada en el BOE, donde se le anunciaba las fechas de expropiación de las tierras afectadas por el proyecto de Recrecimiento a través de la Ley de Expropiación Forzosa de 1954 (ley franquista que 50 años después todavía no ha sufrido renovación a pesar del daño que ha producido y sigue produciendo). Se realizarían en el Ayuntamiento de Artieda entre los días 20 y 23 de enero, afectando en total a la mitad de las tierras productivas del término municipal cuya propiedad se reparte prácticamente entre la totalidad de vecinos del pueblo. Este pantano por tanto, a pesar de no afectar al casco urbano del pueblo, deja a sus habitantes sin futuro al expropiar los terrenos donde trabajan, condenándolos a emigrar.

Las expropiaciones resultan inaceptables por varios motivos (además de los ya conocido por lo innecesario, peligroso, corrupto e "interesado" del pantano... ver web yesano):

- -Afectan exclusivamente al termino municipal de Artieda, situado en la cola del proyecto de recrecimiento del pantano, lo que solo se entiende como un castigo político del Gobierno contra un pueblo que ha sido ejemplar en la lucha contra este pantano en particular y el PHN en general.
- -Afecta a una población en la que algunos de sus vecinos ya sufrieron el golpe del actual pantano de Yesa por habitar entonces en algunos de los pueblos destruidos (Tiermas, Ruesta y Esco). El dolor se repite y se traspasa entre generaciones.
- -Se hacen con una clave electoral intolerable en vistas a las elecciones españolas de marzo, pues en cualquier caso el tiempo de estas expropiaciones no es ahora, sino dentro de algún lustro cuando la obra de la presa recrecida este finalizada, si eso llega a ocurrir algún día.

Bajo estas condiciones se ha llegado al día de hoy, martes 20 de enero, primera de las 4 jornadas de expropiación a las que estaban citados los vecinos afectados de Artieda por el Recrecimiento del embalse de Yesa.

Los hechos se han sucedido para estos ojos de la siguiente manera:

A primera hora de la mañana gente de Artieda, pueblos vecinos, comarca y afectad@s de otros embalses, principalmente, se han ido reuniendo a la entrada del pueblo, "tomado" por decenas de pancartas de rechazo al pantano, los embalses, la C.H.E. y pidiendo una nueva cultura del agua.

La Guardia Civil de la comarca ya había hecho la "vuelta de rigor" para dar parte de la situación. De este modo, la comitiva de coches se ha mantenido a pocos kilómetros en el desvío de la carretera nacional, hasta que por fin se han decidido a subir al pueblo, cuya única entrada se mantenía cerrada por unas 100 personas (por dar un número).

La comitiva venía formada por dos vehículos de la Guardia Civil, el coche de los funcionarios de la C.H.E. y otro con policías de paisano que mantenían comunicación directa con no se sabe quien.

Entre los funcionarios destaca la figura del señor Zarazaga, encargado por la CHE a firmar las expropiaciones y uno de los principales responsables del etnocidio pirenaico de las últimas décadas llevado a cabo por la política de embalses.

La intención pues de acceder al ayuntamiento del pueblo se ha visto impedida por la gente. El coche ha tenido que parar y los funcionarios se han acercado al grupo de vecinos. Ha habido pequeños intercambios de palabras, con las mujeres del pueblo principalmente que son las que cubrían las primeras filas del grupo, pero en seguida se han sucedido consignas y gritos contra las expropiaciones y los funcionarios. Así durante minutos, con una megafonía siempre sonando donde se sucedían entre otras las músicas del NO-DO y del Partido Popular.

Finalmente y tras hacer varias provocaciones los funcionarios se han dignado ha meterse en su coche pero se han negado a salir del pueblo esperando no se sabe qué. Minutos después los vecinos y vecinas han rodeado el coche, cubriéndolo de decenas de pegatinas de "Yesa no" y las mujeres, provistas de cacharros de cocina, han estado realizando ruido alrededor del coche que poco a poco se iba empañando en sus cristales. Así durante minutos y minutos.

Unas 3 horas después de su llegada en las que no ha habido ni un minuto de silencio ni de relajamiento por parte de los vecinos y vecinas, dos vehículos que querían salir del pueblo han obligado al coche de los funcionarios a

moverse. La consecuencia ha sido que ha los pocos minutos se han decidido a irse, con la guardia civil detrás y el coche de policías de paisano que se ha retrasado un poco más, todo entre aplausos y alegría de la gente.

La gente ha quedado contenta aunque con la preocupación de lo que pueda suceder los próximos días, pues todavía son 3 los días que quedan para firmar las actas de expropiación.

En cualquier caso, la Asociación Río Aragón tiene convocada una concentración de apoyo a los vecinos de Artieda en el pueblo el próximo domingo, 25 bajo el lema "nos roban nuestras tierras, nos quieren sacar de casa".

Para más información www.yesano.com

¡YESA NO! ¡NO MÁS PANTANOS!

Hoy se ha producido lo mismo que ayer en Artieda.

NO HAN VUELTO A ENTRAR en Artieda, ante la oposición de la gente del pueblo, los de la CHE. Hoy solo han estado 30 minutos esperando y ante la situación se han vuelto a marchar. Ahora dicen que han venido los hombre de verde, y están dando un vuelta por el pueblo.

De nuevo los vecinos de Artieda han vuelto a impedir el paso de los funcionarios de la CHE a su pueblo. Tenían la pretensión de levantar las actas de expropiación forzosa por segundo día consecutivo pero han tenido que desistir, y a la media hora se han dado la vuelta con un fondo musical en el que sonaba el "Cara al sol", el himno de España con la letra franquista, la sintonía del NoDo y marchas militares.

La Coordinadora de Afectados por Grandes Embalses y Trasvases, COAGRET, organiza la salida de un autobús, para la concentración del domingo en Artieda, bajo el lema TODOS SOMOS ARTIEDA, y en apoyo a las gentes, que están luchando contra las expropiaciones que se están intentando realizar estos días.

El PRECIO DEL BILLETE será de 5 euros.

Saldrá el domingo día 25 a las 9.00 de la mañana, desde Paraninfo de la Universidad en la plaza Paraíso de Zaragoza.

Para comprar los billetes en la oficina de COAGRET.

Los horarios de venta de billetes serán de hoy miércoles, hasta el sábado incluido, de 18 a 21 horas.

C\ Contamina N° 7 Entlo. 50003 Zaragoza +00 34 976392004. coagret@coagret.com http://www.coagret.com

Coordinadora Biscarrues - Mallos de Riglos" <riogallego@riglos.com>

Temblando por Artieda

Pasan las horas y escasamente puedo teclear unas líneas que reflejen lo que hemos tenido la suerte de vivir hoy en Artieda porque me tiembla el pulso y el espíritu.

Temblando de emoción, tras la intensa mañana vivida en su calle de entrada, donde se ha conseguido impedir con una barrera humana el paso de los ladrones de guante blanco que pretenden acabar con el pueblo.

Temblando de rabia, frente a las provocaciones de los funcionarios sin escrúpulos de la Confederación Hidrográfica del Ebro, que intentaban forzar una respuesta violenta en gentes pacíficas.

Temblando de miedo, porque si en pleno siglo XXI los aragoneses permitimos este atropello significa que todavía nos callamos ante el robo de nuestro territorio, nuestra cultura e identidad.

Temblando de orgullo, gracias a todas las gentes de Artieda, niños y niñas con pegatinas, mujeres jóvenes o ancianas con cacerolas, hombres de grito firme, que dicen una y otra vez que quieren vivir en su casa y en su pueblo. Nada más y nada menos.

Les aseguro que no me importa que me tiemble hasta el alma en momentos tan duros porque gracias a Artieda, mantengo la dignidad de luchar por mi tierra.

Los vecinos de Artieda están en la calle.

Han salido con pegatinas, cazuelas, pitos, brazos y voces a gritarle al mundo que ellos no. Que no son moneda de cambio. Que no entienden porqué ellos se tienen que ir de sus casas para que otros vivan en las suyas. Que eso no es solidaridad. Que eso es, simplemente, chantaje.

Artieda se pregunta, y los miles de personas que hoy nos sentimos vecinos de este pueblo, qué mente puede justificar no se qué beneficios a cambio de que un pueblo, otro pueblo, tenga que ser abandonado. Que otro pueblo pierda los recursos de los que vive, pierda los rincones donde jugaron los niños, los caminos que atesoran tantas historias de novios, las paredes que esconden tantos secretos...

Artieda, hoy, somos miles. Y todos estamos detrás de los niños, las abuelas, los hombres que no pueden reprimir su rabia. Tras las decenas de personas que ayer y hoy se enfrentan con sus canas, sus varices y su energía a una expoliación con sordina, a la tragedia anunciada del abandono -en este caso obligado- del medio rural, del que nos da de comer...

Por un Artieda vivo, por un Pirineo vivo, por TODOS los pueblos vivos.

Carta abierta a los amigos de Artieda

Queridos amigos, estáis viviendo días difíciles, duros. La administración está tratando de arrebataros las tierras que desde hace siglos venís cultivando, conservando, amando. Las tierras donde os habéis hecho personas y comunidad social, pueblo. Es como si quisieran descuajar de raíz un viejo chaparro de La Canal. Pero vosotros sabéis bien que no es fácil arrancar el árbol milenario de Artieda, que ha ido creciendo con el abono del trabajo y las ilusiones de tantas generaciones de antepasados vuestros y con el riego de la inteligencia y la dignidad que estáis aportando en estos años de lucha contra el recrecimiento. Sabéis también que no estáis solos. Gracias a vuestra lucha ejemplar os habéis ganado el corazón de muchas personas que ponemos y pondremos nuestro granito de arena para evitar el atropello del recrecimiento.

El levantamiento de actas de expropiación de estos días no tiene ningún fundamento técnico. No es necesario en este momento para el desarrollo del proyecto. Es una acción de la CHE que obedece, por un lado, a razones electoralistas de hacer ver que el PP cumple con el Pacto del Agua, y a una voluntad de ensañamiento con el pueblo de Artieda, por otro. Quieren haceros daño, moral y material. Desde el electoralismo responde también el gobierno de Aragón con un silencio "político" ante vuestro dolor y petición de audiencia, y anunciando una iniciativa de diálogo sin definir para tratar de destacar su imagen de dialogantes frente a la intolerante del PP. Realmente resulta obsceno anunciar diálogos para los próximos meses sin mostrar interés ni atender a una de las partes que se está desangrando con la expropiación de la mitad de sus tierras. En el rifirrafe que se traen ambos gobiernos, los dos os quieren utilizar como arma arrojadiza contra el otro. Esa es su forma de hacer política de aguas.

En la historia de los pueblos y en la vida de las personas los momentos de máxima dificultad, si se afrontan con serenidad y entereza se convierten en los mejores estímulos para avanzar, progresar y crecer. Estoy convencido de que así va a ser también en esta ocasión

a

## TOD@S SOMOS ARTIEDA

Existe un pueblo en el pirineo, llamado Artieda, que estos días esta sufriendo. Artieda, es un pueblo dinámico, de gentes amables, con un gran paisaje, y con una gran vitalidad, es un pueblo que no sobra en Aragón. Pero todo esto, algunos, lo quieren cortar de raíz (y luego estos mismos se llenan la boca de llamar radicales a otros), por ver crecer mas tomates en la mata, en la mata de otras zonas de Aragón como las cinco villas, con una rentabilidad mayor de votos, que no de producción.

Y es que existen diferencias. Las cinco villas, es la segunda mayor comarca de Aragón, en población, y ante la Jacetania, lugar que ha sufrido ya mucha despoblación, por culpa de la construcción de embalses desde mediados

del siglo pasado, unos tienen mas valor que otros. Aragoneses de primera, de segunda y de tercera. ¿A que me suena esto?.

Algunos políticos de Aragón, se llenan la boca de hablar del trasvase del Ebro y de la intención de ciertos políticos, de beneficiar unas zonas por otras, por representar mayores canteras de votos, la España del interior y la de costa, cuando están utilizando esas mismas estrategias dentro de Aragón.

Para mi, Artieda, es un símbolo para Aragón. Es un símbolo de la nueva cultura del agua, de los derechos humanos, de la dignidad de la montaña, y de la resistencia de un pueblo, EL ARAGONES, a perder su dignidad, su patrimonio, su cultura y su identidad, que ha perdido en tantas ocasiones bajo las aguas de tantos pantanos en las ultimas décadas, por el "interés general de unos pocos", y por eso, este domingo seré uno mas, en Artieda. Un aragonés mas, en Artieda, para evitar que la historia se vuelva a repetir.

Ayer cuando vi a las yayas, de Artieda, colocando su silla, delante del coche de la confederación, solo pude emocionarme ya que me hicieron recordar, a mis abuelos, y a mis padres como a los de tantos, que tuvieron que emigrar a las capitales por falta de oportunidades, y hoy, que tienen esas oportunidades, que solo piden que les dejen vivir en paz, en su casa, los expulsan de sus tierras y de sus casas.

El embalse de Yesa, representa dolor, destrucción , lágrimas, temores en la noche de que el pueblo sea tomado, representa la sangre de Artieda y de una parte de Aragón, sangre derramada en las aguas de un embalse de temor y de miedos escondidos, de los habitantes que lo sufrieron. Todo esto, no vale unos tomates en la mata, por que la dignidad de Aragón, de sus habitantes y de sus pueblos la escribe el presente no un pacto firmado hace 12 años.

Dicen que Yesa y otras obras del Pacto del agua, son necesarias para el futuro de Aragón, de los aragoneses. Estoy seguro que el futuro de esta tierra no es el de la destrucción y el dolor, no se lo merece, y si algunos dicen que así es, esa parte del futuro que me corresponde, quiero que la tengan esas yayas y habitantes de Artieda.

Comunicado de la Asociación Río Aragón

Desde Río Aragón queremos agradecer la presencia de todas las personas que han acudido a mostrar su apoyo esta mañana a los vecinos de Artieda (entre ellos destacados cargos de CHA), y a los que no han podido ir pero no han podido que sabemos que son muchos.

Secretaría de Prensa de la Asociación Río Aragón contra el recrecimiento de Yesa-COAGRET C/Mayor, 17. 50683-Artieda de Aragón (Zaragoza)

Tf.: (+34) 650 454 979
rio.aragon@yesano.com
www.yesano.com/
Fotos en http://www.yesano.com/entrada.htm

Desde el próximo jueves 22 de enero hasta el miércoles 4 de febrero Ecologistas en Acción va a exhibir en la Biblioteca de Aragón, C/ Doctor Cerrada, 22, Zaragoza, en horario de Horario de 9h a 21h y sábados de 9h a 13,30h, dos exposiciones con los títulos de FRENEMOS EL CAMBIO CLIMÁTICO y TRANSPORTE Y MEDIO AMBIENTE, a cuya visita, de entrada gratuita, invita a acudir a los ciudadanos de Zaragoza y su entorno.

Complementariamente a las exposiciones, se celebrarán en el Salón de Actos de la Biblioteca de Aragón sendas Conferencias sobre la misma temática, a las 7.00 de la tarde:

Miércoles 28 de Enero, "Transporte y Medio Ambiente", por Francisco Segura, Biólogo.

Lunes 2 de Febrero, "Cambio Climático", por Antonio Lucena, Ingeniero de Minas. (ambos son miembros de Ecologistas en Acción).

Presentación de la exposición FRENEMOS EL CAMBIO CLIMÁTICO

La actividad humana está alterando el clima mundial. No se conocen todas las consecuencias pero hay acuerdo en que serán muy graves.

Los gobiernos de los países industrializados se resisten a disminuir sustancialmente las emisiones de gases que provocan el Cambio Climático. Pero la ciudadanía también tiene un papel importante y muy directo en la solución de este problema: el uso que hacemos de la energía en nuestra actividad diaria (en el transporte, la calefacción, el

aire acondicionado, etc.) contribuye a las emisiones de CO2, el principal gas de invernadero. Si hacemos un uso de eficiente de esa energía, eligiendo tecnologías que ahorren y prescindiendo de excesos de consumo, seremos parte de la solución al Cambio Climático.

Con esta exposición Ecologistas en Acción pretende sensibilizar a los consumidores sobre las implicaciones de sus usos cotidianos, para que cambie la tendencia de tanto derroche.

## Presentación de la exposición TRANSPORTE Y MEDIO AMBIENTE

Las modernas sociedades se han organizado con relación al transporte, como en muchos otros aspectos de la actividad humana, a espaldas de los principios básicos de la Naturaleza. Así, el transporte o, mejor dicho, la movilidad motorizada, se ha convertido en una actividad que está provocando una enorme cantidad de problemas ambientales, pero también sociales y económicas.

El aumento de las emisiones de CO2 y de otros contaminantes, el altísimo coste en vidas humanas del transporte por carretera, la expansión de la urbanización y la degradación de la vida en las ciudades sacrificadas al coche, la incesante construcción de grandes infraestructuras la destrucción y parcelación del territorioŠ son aspectos tanto del alto precio que pagamos por desplazarnos como de la creciente importancia que tiene el transporte en la destrucción de la Naturaleza.

Con esta exposición Ecologistas en Acción pretende contribuir a la puesta en práctica de alternativas que permitan avanzar en la tarea, tan urgente como necesaria, de reducir los impactos negativos asociados al transporte.

Nuestra dirección: Ecologistas en Acción C/ Cantín y Gamboa, 26. 50002-Zaragoza-Aragón-España Telf y fax: 976-398457

Correo electrónico: zaragoza@ecologistasaragon.org

http://www.ecologistasaragon.org/